
Acta Oficial Reunión Novena Mesa Amplia

Mesa Multiactor Salar de Atacama

07 de junio de 2023



Asistentes a la reunión 

1

Representantes Organizaciones

Rosa Ramos ASEMTIAL

Sonia Soza Asociación de Agricultores y Regantes Río Vilama

Héctor García Asociación de Agricultores y Regantes Río Vilama

Moisés Rodríguez CAPRA

Erika Muñoz Corporación de Turismo de San Pedro de Atacama

Julio García SQM

Joao Pizarro Astroloa

Cecilia Sandoval Cámara de Comercio y Turismo de San Pedro de Atacama

Marcelo Valdebenito Albemarle

Tomás Cáceres Fundación Urbanismo Social

Antay Olate Fundación Urbanismo Social



Asistentes a la reunión 
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Representantes Organizaciones

Diego García Comunidad Indígena Atacameña de Larache

Felisa Mamani Comunidad Indígena Atacameña de Larache

Sofía Guzmán Ilustre Municipalidad de San Pedro de Atacama

Ignacio José Barrientos Asociación de Regantes y Agricultores del Río San Pedro Atacama (ARASPA)

William Puca CAPRA

Isabel Sepúlveda
Asociación de Regantes y Agricultores del Río San Pedro Atacama (ARASPA) / 
Ilustre Municipalidad de San Pedro de Atacama

Mauricio Solari CORFO

Simón Martín Fundación Urbanismo Social

Javiera Encalada Fundación Urbanismo Social 
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Representantes Organizaciones

Claudia Cabezas Asociación de Regantes y Agricultores Río Vilama

Mario Pereira Universidad Católica del Norte

Héctor Maureira Centro del Agua para Zonas Áridas y Semiáridas de América Latina y el Caribe (CAZALAC)

Natalia Pozo Instituto de Políticas Públicas de la Universidad Católica del Norte

Susana Droguett Astroloa

Paulina Ponce-
Philimon

Instituto de Políticas Públicas de la Universidad Católica del Norte

Pamela Hidalgo CORFO

Pamela Bórquez CORFO

Asistencia Online

La reunión se realizó en el Hotel Casa Don Esteban

y fue además transmitida por la plataforma Zoom,

iniciando a las 10:00y finalizando a las 14:00 horas.

Total Asistentes: 29
Instituciones/Organizaciones 
representadas:

16



Acuerdo alcanzado por la Mesa
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Se acordó adoptar la propuesta de
gobernanza presentada, la cual será
enviada con los ajustes sugeridos por los
participantes, entregando un plazo para
recibir observaciones y comentarios.

Esta será presentada y difundida en la
Mesa Multiactor.

Se inscribieron para ser parte del
Comité de Comunicaciones:

Sofía Guzmán (Municipalidad SPA),
Rosa Ramos (ASEMTIAL) , Marcelo
Valdebenito (Albemarle), Joao Pizarro
(Astroloa), y Mauricio Solari (Corfo)

Se inscribieron para ser parte del
Comité Técnico las siguientes
personas:

Isabel Sepúlveda y Sofía Guzmán
(Municipalidad SPA); con titulares por
definir: SQM; Universidad Católica
del Norte; y Albemarle.1 2 3

Se comprometieron a ser parte del
grupo de trabajo “Diseño y apoyo a la
gestión de proyectos con el Estado”,
las siguientes personas:

Mario Pereira (Universidad Católica
del Norte).

Se inscribieron para ser parte del grupo de
trabajo proyecto aguas grises:

William Puca (CAPRA); Tomás Cacéres (F.
Urbanismo Social); María Carolina Campos
(Albemarle); y Benji Fuenzalida (SQM)

Se inscribieron para ser parte del grupo
de trabajo gestión hídrica turismo:

Francisco Gómez (Capra); Erika Muñoz
(Corporación Turismo); Rosa Ramos
(Asoc. Turismo Indígena); Joao Pizarro
(Astroloa); Cecilia Sandoval (Cárama de
Turismo); y Manuel Zamora (Albemarle)
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Recordar



Agenda de la Reunión

1) Reuniones realizadas durante la Mesa Multiactor y 

asistencia de actores 2023.

2) Proyectos realizados desde el año 2021 a la fecha

3) Gobernanza de la Mesa Multiactor

4) Estrategia Nacional del Litio y otros

5) Invitación Centro de Derecho y Gestión de Aguas de la 

Pontificia Universidad Católica 

6) Próximos pasos

6
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Se presentó a los participantes la cantidad de reuniones realizadas a la fecha, tanto de Mesa Amplia y Mesa Técnica, desde
el año 2021. Como también la asistencia de los distintos sectores durante este año.

Reuniones realizadas en la Mesa Multiactor

En este momento 5 proyectos se encuentran en estado de implementación, mientras otros 5 ya se encuentran finalizados.
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Se mostró en reunión los proyectos llevados a cabo y en proceso a la fecha, acordados por los participantes de la Mesa
Amplia desde el año 2021.

Proyectos realizados desde el año 2021 a la fecha
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Gobernanza de la Mesa Multiactor

• Avanzar hacia el empoderamiento y sentido de pertenencia de los actores con el trabajo de la mesa.
• Ofrecer más oportunidades de contribución a los actores para lograr cambios.
• Hacer más eficiente la selección y desarrollo de las iniciativas.
• Mayor claridad sobre quién participará, cuál será su contribución, qué proceso deberá seguir y qué apoyo

necesitará en las iniciativas.

¿Por qué cambiar la estructura de gobernanza?

Se realizó trabajos en grupos con las personas asistentes presenciales y online, para
observar y realizar modificaciones a la propuesta de gobernanza para la Mesa Multiactor.
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➢ Propuesta de Gobernanza
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➢ Resultado de trabajo en grupos

Grupo 1
Se centran en el comité de técnico y comité de comunicaciones.
Opinan que las comunicaciones han sido el talón de Aquiles de la Mesa, las comunicaciones deben estar relacionado con los
grupos de trabajo y se deberían hacer cargo de las comunicaciones internas y externas de la Mesa.

- Se ofrecen para comité de comunicaciones Albemarle con Marcelo Valdebenito; Astroloa, Joao; Municipalidad, Isabel y Sofía.
- ¿Que deberían aportar los participantes del comité? Facilitar redes.
- Para el comité se debería recuperar el relato, que cada participante se sienta parte, plan de acción de comunicación externa para
posicionar a la mesa. Transparente y que estén todos involucrados.
- ¿Qué tiempo tomaría esto?
- Hay una feria del día del turismo el 27 de septiembre donde debería estar la Mesa Multiactor.
- La información para la difusión se entrega a través de whatsapp, pero ¿se podrán entregar en formato de vídeo?
- ¿Cómo se evalúa que la difusión cumple objetivos? ¿Cuáles son sus indicadores?
- ¿se puede invertir en un community manager?
- La plataforma es una herramienta importante, es necesaria su difusión.
- Para la difusión en el territorio es importante lo físico, capra, cespa son un lugar importante para la difusión. (Municipalidad)
- ¿Quiénes componen los comités?
• Tener entusiasmo para dar a conocer lo que estamos haciendo
• Alguien de turismo para llegar a los turistas.
• Compromiso
El comité técnico debería estar compuesto por quienes estén interesados, la municipalidad se ofrece para ser parte.
Sobre los grupos de trabajo, tienen que ser personas pertinentes a la acción y todos de la mesa Amplia deberían participar.
Es necesario acompañar con reglamentos. Se deberían juntar una vez al mes.
La mesa podría hacerse en distintos territorios, lo que también sirve a la difusión.
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Grupo 2

• La mesa manifestó preocupación es especial, por el rol del Comité Técnico, y la eventual desaparición de la
Mesa Técnica.

• Se explicó que los integrantes de GIZ de la Mesa Técnica seguirán apoyando al nuevo Comité Técnico, pero
en este nuevo Comité Técnico participarán además, integrantes de la Mesa, como una acción más para
empoderar a los participantes de la Mesa.

• Dentro de las ideas que surgieron, apareció la iniciativa de realizar mesas en otros territorios.
• Se consultaron por los datos de visibilidad de la campaña “La Voz del Agua” (queda como tarea enviarlos)
• Por último, los participantes de la mesa manifestaron preocupación por dar mayor visibilidad y difusión a

la Mesa Multiactor y su trabajo.

Grupo 
online

• La estructura de gobernanza se ve bien, hay que acentuar el trabajo ya que lo que se requiere es el 
compromiso.

• Una clave del éxito será que todas/os sientan pertenencia; que haya un compromiso más allá de la mera 
participación

• Buena la estructura de Grupos de Trabajo con temas específicos, tareas concretas
• Comité comunicación – les parece bien
• En general, es importante que haya una persona responsable
• Los recursos financieros son un componente importante
• Participantes se preguntan ¿Qué va a pasar con el consejo de cuenca?, donde la intención es que surja 

colaboración y evitar el trabajo independiente.
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➢ Plenario

Se expusieron las modificaciones y/u observaciones a la propuesta aceptada para la
gobernanza de la Mesa Multiactor.

Las principales observaciones en los grupos de trabajos fueron:
• Mejorar las formas de comunicación y difusión de la información de proyectos, el 

estado de estos y de cómo se posiciona la Mesa Multiactor en el territorio.
• Se debe mejorar el compromiso y responsabilidad por participantes en los comités 

de trabajos.
• Los comités de trabajos deben estar relacionados con los grupos de comunicación.

La Secretaría Técnica estará trabajando en este nuevo documento, el cual será enviado 
a los participantes para su aprobación.
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Se realiza presentación presencial y online sobre la Estrategia Nacional del Litio, donde presentó SQM,
Albemarle y Carolina Ferreira.

Presentaciones sobre Estrategia Nacional del Litio

Presentación Albemarle

Presentación SQM
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Se presentó la invitación enviada por el Centro de Derecho
y Gestión de Aguas de la Pontificia Universidad Católica
para presentar el trabajo de la Mesa Multiactor en las
próximas jornadas de Derecho y Gestión de Aguas del mes
de agosto.

Se expuso que esta instancia contribuirá a dar mayor
visibilidad al trabajo y desafíos de la Mesa Multiactor a
nivel nacional, además de compartir espacio con
importantes exponentes de la gestión de los recursos
hídricos en Chile, donde, además, el centro de las
ponencias este año, tratará las propuestas de gobernanza
para la transición hídrica justa.

INVITACIÓN

La propuesta fue presentada al Plenario y aprobada por el Comité de Comunicaciones, quién,
además, revisará la presentación a exponer.



Se informó sobre las próximas reuniones y

actividades de la Mesa Multiactor:

Próximos pasos...

▪ Próxima Mesa Técnica: 5 de julio de 2023.

▪ Próxima Mesa Amplia: Fecha por confirmar.


